

# DIARIO DE LA MARINA

Periódico Independiente

AÑO XLVII

Redacción y Administración: Paílgros, 3, entlo. dcha.-Tel. 2.931.

Madrid, Lunes 11 de Enero de 1915

DOS EDICIONES DIARIAS

Número 14.135.

EL MAR LIBRE ES DE TODOS

## LA NOTA DE LOS ESTADOS UNIDOS

Ordenes energéticas del Almirantazgo inglés, en su deseo de hacer efectivo el bloqueo comercial de Alemania y Austria, han producido una serie de actos de los buques británicos que no tenía precedentes en guerra anterior. Y estaba justificada por las necesidades militares.

La sorda irritación nacida por esa conducta venía haciéndose patente en la Prensa de los países escandinavos, de Holanda y de Italia, aunque sea justo decir que en hechos aislados las autoridades y el Gobierno de Inglaterra procuraban causar el menor daño posible a los neutrales, resolviendo siempre las diferencias en su favor, cuando se comprobaba el verdadero dueño de las mercancías y éste no era un beligerante.

Aunque tal fuese el espíritu de los directores de la política inglesa, resultaban inevitables excesos de celo de los comandantes de los barcos encargados del servicio de vigilancia, y así ocurrió con nuestro León XIII, aunque este lamentable incidente se resolviese rápidamente, como era natural.

Los Estados Unidos inspiran todos sus actos en un sentido práctico loable, y no se han parado en contemplaciones al convencerse de que su tráfico sufriría quebrantos por el sistema que había adoptado Inglaterra.

Una nota, redactada en tonos firmes y que no admitía réplicas dilatorias, fué enviada a Londres con objeto de poner fin á semejantes abusos.

Detrás de ese documento diplomático se vislumbraba, no sólo la escuadra norteamericana, factor muypreciado en las actuales circunstancias, sino el espíritu de los demás países neutrales, dispuestos á tomar represalias de los daños sufridos, causando quebrantos al comercio de los aliados y favoreciendo el de sus enemigos.

La respuesta de Inglaterra ha sido pronta y concebida en tonos de franca cordialidad. No están los tiempos para sumar fuerzas al adversario, por una terquedad que go tenía más fundamento que el orgullo de la Marina británica, que se cree dueña absoluta del Océano y piensa que los demás navegan por el mismo mar.

Hacia falta un «se puede vivir», al estilo de la chulería madrileña, y la iniciativa partió de Washington, obteniendo un resultado tan lógico como inmediato.

Consideramos innecesario subrayar las enseñanzas que de tales sucesos se desprenden. El mar es la calle del mundo y no puede dejarse á merced del más fuerte, ya que los débiles unidos son capaces de mantenerle libre.

No pretendemos lanzar una acusación precisa contra Inglaterra. Cualquier Potencia naval hubiese hecho lo mismo al verse en posesión de una fuerza superior á la que tuviesen las otras. La naturaleza humana no suele inspirarse en principios muy equívocos al tratarse de sus conveniencias.

Pero esto mismo confirma la necesidad de que cristalice, en forma práctica y hacendera, la idea que se dice ha nacido en la contienda de los Reyes de Suecia, Noruega y Dinamarca, de no permitir que nadie obstruya el tránsito por la vía marítima, bajo pretexto alguno.

La unión verdad de los débiles ha sido siempre difícil de conseguir, porque sus intereses difieren en puntos esenciales que les llevan por derroteros bien diversos; pero en un asunto que por igual conviene á todos no es imposible llegar á un acuerdo que impida á cualquiera cobrar el barato en lo que debe ser considerado como de utilidad general.

La nota de los Estados Unidos á Inglaterra marca el principio de esa orientación salvadora y ha de contribuir á que se abran los ojos y se adopten actitudes definitivas que sirvan para lograr el efecto deseado.

En esta cuestión es indispensable que triunfe la doctrina de la verdadera libertad, sin distinguos especiosos que la cohiban; y esa doctrina es sabido que se fundamenta en que «el derecho de cada uno termina donde empieza el de los demás.»

Los resultados bienhechores de no haber aceptado con resignación las imposiciones inglesas han de tocarse de un modo evidente, y esto tal vez contribuya á que no caigan en el vacío las citadas enseñanzas, creándose un es-

tado de opinión hacia un convenio sobre el uso de los mares, bajo la garantía universal, que si hoy no conviene á Inglaterra, podría serle provechoso el día de mañana.

Es este un punto digno de estudio, porque nadie sabe cuál puede ser su suerte en el porvenir.

RELATO INTERESANTE

## La lucha en Alsacia

El corresponsal de la Gazette de Lausanne, que ha logrado penetrar en Alsacia, ha enviado la siguiente información á su periódico:

«Desde las alturas donde se domina una gran parte de la llanura de la Alsacia, la vista se extiende hasta el pie de los Vosgos, Cernay y Steinbach, donde continúa la lucha.

Las casas en donde se hacen las viviendas no son más que lamentables ruinas.

Otras, aún calientes por el fuego que casi las



MELILLA.—UNA GUERRILLA DE CAZADORES DE TALAVERA EN UN PUERTO FÁCTIC

destruyó, aparecen envueltas en humo negro, mientras los obuses continúan cayendo sobre el cementerio, después de algunas horas que cayeron en manos de los franceses, y sobre los últimos fuertes que ocupan los alemanes.

Hace algunos días que con buen tiempo ó con mal tiempo, sin cuidarse para nada del viento, del frío ó de la nieve, se pelea en Steinbach, destruyendo jardines, casas de campo y huertos cercados á cañonazo limpio, y los proyectiles hacen saltar las alambradas que los cierran.

Los proyectiles causan destrozos enormes, y muy pocas obras de fortificación resisten á su choque.

El progreso de las tropas francesas es lento.

Las trincheras alemanas, construidas formando una semicircunferencia, profundas y disimuladas con mucho arte, hacen muy difícil y muy peligroso el avance para descubrirse.

En los últimos combates habidos en Steinbach la artillería ha tenido una intervención considerable y brillante.

Al contrario de lo ocurrido otras veces, las piezas francesas y alemanas han sido llevadas á la misma línea de fuego. Las bajas sufridas en los alrededores de Steinbach y en la misma población son considerables.

Se hablará seguramente durante muchísimo tiempo de la toma de Steinbach.

La Alsacia, de Bellort al Rhin, no es más que una gigantesca fortaleza. Por todas partes, en los contornos del más pequeño poblado, en los bosques, en los campos, al borde de las rocas, etc., han sido construidas obras de defensa, y cuando se marcha por estos maravillosos caminos de Alsacia, hoy casi destruidos por el tránsito de la artillería gruesa y de los carros de municiones y de aprovisionamiento, siempre se encuentra algún observador subido á un árbol, acurrucado en el tejado de alguna casa ó enterrado en un hoyo en lo más alto de una colina, desde donde escudriña todo el horizonte con potentes gemelos de campaña.

LAS PRESAS MARITIMAS

## Venta de los barcos capturados

A la primera venta en pública subasta de los navios capturados, celebrada en Londres, ha asistido un público numerosísimo, especialmente de representantes de armadores. También había presentes algunas mujeres.

La venta ha producido 3.268.125 francos, distribuidos de la siguiente manera: 578.750 francos por el Ula Boog (1.698 toneladas); 450.625 francos por el Marie Glaeser (1.317 toneladas); 290.000 francos por el Francfort (1.314 toneladas); 313.750 francos por el Naut (1.137 toneladas), y 1.630.000 francos por el Schlesien (5.636 toneladas).

La suma que se obtenga con estos productos formará un fondo que, al final de la guerra, será distribuido entre el Estado y los jefes, oficiales y marineros que efectuaron las capturas.

EN EL ASTILLERO DE EL FERROL

## Las construcciones navales

EL FERROL, 10.—Cuántas personas visitan la zona industrial del arsenal que está á cargo de la Sociedad Española de Construcción Naval advierten la considerable falta de trabajo que hay en todos los talleres.

Gran número de operarios se encuentra sin trabajo, efecto de tocar á su término las principales obras de todos los acorazados.

A pesar de esto la Sociedad no les despidió, con grave quebranto de sus intereses, creyéndose que su conducta obedecía á que espera se realice el segundo proyecto de construcción de escuadra, pues si los despidió tendrían que ser en gran número los despedidos, los cuales emigrarían, y como ya conocen las modernas construcciones, la sería difícil reemplazarlos, necesitándose dos años para que los nuevos adquirieran la práctica necesaria.

La opinión se preocupa mucho de este problema, que es de vida ó muerte para El Ferrol.

temente es eso un privilegio reservado solamente á los sacerdotes alemanes, y el cual no es aplicable en Francia ni Bélgica, como lo prueba, además de los numerosos crímenes relatados, el hecho de elegir, en primer lugar, á los sacerdotes como rehén, dondequiera que los alemanes han recurrido á esa práctica renovada de los bárbaros y de la cual M. Beaufort decía recientemente, en el Parlamento holandés, que era «contraria á la cultura y la ruina de la civilización».

Por último, es absolutamente inexacto el decir que los eclesiásticos belgas han interpretado mal su oficio y han tomado parte en movimientos sediciosos, porque está probado hasta la evidencia que no han dejado de predicar «calma» y «resignación» ante males inevitables, aunque pasajeros; y tocante á pretender que ancianos de ochenta y tres años, como el cura de Buecken, ó de setenta y cuatro, como el obispo de Tournai, han sido capaces de recurrir á la violencia contra los invasores, es cosa que ni aun los niños de Alemania lo creerían.

## La navegación de los neutrales

y el derecho de visita

La Gaceta de la Alemania del Sur dice que poco después de haberse mandado la nota á Inglaterra, el ministro de Holanda en Washington se presentó en el Ministerio de Estado, donde solicitó una copia del documento, afirmando por su parte que el Gobierno holandés había dirigido la misma protesta á Inglaterra respecto á la limitación arbitraria de su comercio marítimo, y que ahora esta protesta había adquirido mayor importancia por el proceder de los Estados Unidos.

La Gaceta añade que se ve claramente que no se trata de una protesta particular de los Estados Unidos, sino de una acusación general y bien justificada de todos los neutrales.

La Tribuna, de Roma, dice respecto al mismo asunto:

«Los Estados Unidos, los países escandinavos é Italia, que ahora están unidos por un acuerdo, podrían verse obligados, en el caso de nuevos abusos por parte de Inglaterra, á hacer un pacto formal y á pedir que se aplique en el mar el derecho internacional y no el capricho de los beligerantes.»

La Sera, de Milán, dice:

«Inglaterra debe su poder marítimo, en parte, al valor de sus hijos y de su situación geográfica; pero en parte también á la serie ininterrumpida de violaciones del derecho de gentes que desde hace siglos está cometiendo hasta en los momentos actuales.»

Con el fin de aprovecharse mejor de su situación y de perseguir sus fines, Inglaterra nunca quiso aprobar preceptos claros y bien definidos respecto al contrabando de guerra.

## Los alemanes en Bélgica

Nota de la Legación de Bélgica.

A propósito de la Memoria sobre los atentados contra el clero belga, remitida por el presidente de la Comisión investigadora al señor Nuncio apostólico en Bruselas, la Embajada de Alemania ha enviado á la Prensa madrileña una refutación que, como las anteriores, está basada únicamente en sus propias afirmaciones.

Contrario á lo alegado por la Embajada alemana, los testimonios recogidos por la Comisión investigadora han sido aceptados por ella,



JEFES Y FUNCIONARIOS DE INGENIEROS QUE HAN DIRIGIDO LA CONSTRUCCIÓN DE LA CARRETERA DE MELILLA Á SAMMAR

sólo con la mayor circunspección y únicamente cuando su origen era absolutamente digno de crédito. Asimismo no es más verídico el pretender que en la mayoría de los casos los testimonios han sido aportados por tercera persona, porque precisamente en dicha Memoria todos los datos proceden de testigos oculares ó de las «víctimas mismas».

Otro argumento de la Embajada es que estos «cuentos fantásticos que empezian con «dicen que» ó «parece que», no pueden hacer miedo sino á niños y viejos». Parece (forma cortés de afirmar) que no ha podido emplear una comparación menos apropiada tratándose de hechos que han tenido lugar en un país donde precisamente niños, mujeres y viejos han sido las víctimas inocentes del inicuo sistema de «terrorismo» empleado por los jefes alemanes. Con respecto á los términos «dicen que» y «parece que», es preciso notar que no han sido empleados por ninguno de los testigos oídos por la Comisión.

Si, como la Embajada dice, los sacerdotes en ningún país del mundo gozan de mayor respeto y veneración que en Alemania, eviden-

en 1913 fué de 15 millones de libras, y en 1914 de 36 millones.

El algodón figura en la lista de mercancías libres, y no ha sido detenido. Las substancias alimenticias y los tejidos sólo han sido detenidos cuando existían indicios de estar destinados á los Ejércitos ó Gobiernos enemigos.

Añade la respuesta que es difícil para Inglaterra permitir la exportación de caucho á los Estados Unidos, cuando se cree que gran parte del exportado de allí va á naciones enemigas.

Y termina afirmando que el Gobierno británico ansía vivamente no dificultar en modo alguno la importación en países neutrales de las mercancías norteamericanas.

RIVALIDAD ANGLO-YANQUI

## La supremacía naval

Ha producido algún sobresalto en Inglaterra el propósito de los Estados Unidos de construir cinco nuevos buques de guerra en un año.

Sobre este asunto ha hecho Mr. Archibald Hurd las siguientes manifestaciones:

«El pueblo inglés—dice Mr. Hurd en el Daily Telegraph—no se ha percatado todavía de que los Estados Unidos, en los próximos doce meses, pueden alcanzar el puesto que Inglaterra ha ocupado hasta hoy, de la mayor Potencia marítima. Actualmente su flota está en el tercer lugar y rivaliza en realidad con la alemana. Si ocurriera un combate naval en el mar del Norte, y los ingleses destruyeran á la escuadra alemana, no sin grandes pérdidas por nuestra parte, podríamos hacer el día menos pensado el descubrimiento de que el tridente de Neptuno había pasado á manos de Norteamérica. De año en año los americanos hacen sus buques mayores, con lo que parece importarnos poco los crecientes gastos.

A pesar de todas las habladurías de que esta guerra será el fin de todas las guerras, están decididos á reforzar su flota, no sólo en lo que á sus buques se refiere, sino también en lo que respecta á la oficialidad y tripulación.

No queremos ver nada de lo que tenemos delante de los ojos.

Los buques americanos son buenos en su trazado y construcción, y el personal excelente.

No queremos decir que la gran República tenga la menor relación con el militarismo; pero los americanos están indudablemente convencidos de que ellos, aunque Alemania esté destrizada, necesitan una escuadra, y una ciertamente mayor que la que han tenido hasta hoy.

Estamos, por consiguiente, ante el problema de si el Almirantazgo no debería construir el próximo año más buques de guerra aún.»

## La recluta voluntaria en Inglaterra

Los periódicos ingleses publican en tipos gruesos y encuadrado en una plana del número un llamamiento á todos los hombres válidos para que acudan á alistarse en los regimientos de voluntarios.

Traducido literalmente el aviso, dice: «Cinco preguntas á los hombres que no se han alistado:

Primera. Si eres físicamente apto y te hallas en la edad de diez y nueve á treinta y ocho años, ¿te sientes realmente satisfecho de lo que estás haciendo ahora?

Segunda. ¿Te sientes feliz cuando pasas por las calles y ves á otros hombres que llevan el uniforme del Rey?

Tercera. ¿Qué dirías en venideros años, cuando las gentes te pregunten: «¿Donde prestó usted servicios durante la guerra grande?»

Cuarta. ¿Qué contestarás cuando tus hijos sean mayores y digan: «Padre, ¿por qué no fué usted soldado también?»

Quinta. ¿Qué ocurriría en el Imperio si todos los hombres se quedaran en su casa cómo tú?

Vuestro Rey y vuestro país os necesitan; alistaos hoy.

En todas las Administraciones de Correos podréis obtener las señas de la Oficina de reclutamiento más próxima.

Dios salve al Rey.»

Este llamamiento no ha producido hasta ahora el resultado que se esperaba.

## La situación en Méjico

Hacia la normalidad.

LONDRES, 11.—Se anuncia en telegrama de Washington que el político mejicano Sr. Gu-tierrez ha comunicado al Gobierno de los Estados Unidos que, en principio, ha sido aceptado un convenio para la pacificación del territorio de la República mejicana.

En las gestiones del pacto han intervenido representantes de todas las fracciones armadas.



# LA GUERRA EUROPEA

## INFORMES OFICIALES

### La lucha en Francia

**Comunicados del Gobierno francés.**  
 París, 10.—Se ha facilitado esta tarde el siguiente comunicado oficial:  
 «Desde el mar al Oise, solamente se han registrado duelos de artillería.

En el Aisne, en la región de Soissons, los alemanes no han logrado, á pesar de haberlo intentado muchas veces, recobrar las trincheras que perdieron ayer. Al caer el día bombardearon de nuevo Soissons.

En Champagne, desde Reims al Argonne, la artillería francesa ha disparado con gran eficacia sobre las trincheras alemanas en construcción, dispersando en muchos sitios grandes grupos de alemanes.

Los franceses han fortificado todas las posiciones conquistadas en Perthes y los alrededores, y han rechazado al Este de Perthes un ataque alemán.

En las cercanías del mesón de Beausejour, las tropas francesas han conseguido no sólo ganar terreno, sino apoderarse de un fortín situado al Nordeste de aquel punto.

En el Argonne, los alemanes han bombardeado Four de París, siendo contestados y resultando destruido un bloque alemán.

Han redoblado sus esfuerzos en el sitio marcado con la cota 263, al Oeste de Boreuilles, donde los franceses han mantenido todas sus posiciones.

En los altos del Mosa y bosque de Apremont, el fuego de la artillería francesa ha rechazado un ataque alemán.

En los Vosgos, al Noroeste de Watwiller (región de Thann), también han rechazado un ataque alemán los franceses.

El día de esta noche:  
 «La noche última, en Champagne, dos contraataques alemanes, uno al Norte de Perthes y otro al Norte de Beausejour, han sido rechazados.

En el Argonne, dos pequeños ataques enemigos han fracasado en Fontaine Madame y en Saint Hubert.

Vivo fuego de fusilería hacia la cota 263 (Oeste de Boreuilles) y en el arroyo Meurissons, pero sin ataques.

La noche transcurrió tranquila en el resto del frente.»

#### El avance de los aliados.

LONDRES, 11.—Oficialmente se recibe de París la noticia de que se está llevando á efecto un movimiento de avance de gran interés.

La llanura al Norte del Aisne ha estado en manos de los alemanes por mucho tiempo, fortificada considerablemente; pero ahora van siendo poco á poco desalojados de allí por los aliados, quienes avanzan en dirección á las grandes fortalezas de Laon y La Fère.

Este avance, en las cercanías de Soissons, es parte del movimiento general que se desarrolla en todo el centro.

### La guerra en Oriente

**La situación de los alemanes en Polonia**

LONDRES, 11.—Según informes oficiales de San Petersburgo, el general von Hindenburg se encuentra empujando en Polonia, y si el temporal continúa, puede resultar tan desastrosa.

## INFORMES NO OFICIALES

#### La situación en Hungría

El Secolo, de Milán, inserta un telegrama de su corresponsal en la capital de Rumania describiendo la invasión de la Bukovina, en donde los rusos avanzan sin encontrar resistencia apreciable.

Después de la ocupación de Suczawa y de Kimpalung, las tropas moscovitas avanzan hacia Dorna Watra, Martakuni y Jacobani, preparándose á entrar en Transilvania.

Fuerzas rusas se hallan en la misma frontera rumana.

Los destacamentos compuestos de rumano de la Besarabia conversan con las patrullas de soldados del Ejército rumano que vigilan en los puestos fronterizos.

La Epoca, periódico del ex ministro Fillipero, dice que en Budapest (Hungría) reina gran consternación. Se considera perdida la partida para Austria-Hungría, y los personajes políticos húngaros buscan una salida para Hungría sola.

Tres Comisiones secretas han sido, respectivamente, para París, Londres y Petrogrado.

#### Explicación de una derrota.

PARÍS, 11.—Según despacho de Petrogrado, Iskam bajá, uno de los generales turcos que quedaron prisioneros á consecuencia de los violentos combates de Sarikamysch, ha dicho que la derrota de los otomanos fué debida á que el intenso frío de las montañas paralizaba los movimientos y bríos de los soldados.

Iskam bajá y otros cuatro generales turcos han sido conducidos á Tiflis.

#### Invasión de Transilvania por los rusos

PARÍS, 10.—Los austro-húngaros, según despacho de Petrogrado, han evacuado la Bukovina y las tropas rusas han cruzado los montes y han entrado en Transilvania por varios puntos á la vez.

Hasta ahora los invasores no han encontrado ninguna fuerza enemiga. Los cosacos recorren el distrito de Maramoro.

troso el lodo para Hindenburg como lo fué la nieve para Napoleón.

Hay algún movimiento al Norte del Vistula que parece seguir por la orilla derecha de dicho río; pero es aún pronto para saber lo que significa y los desarrollos que puede tener.

#### Comunicado del Gobierno ruso.

PARÍS, 10.—De San Petersburgo transmiten el siguiente despacho oficial:

«No se ha producido ningún cambio desde el día 8 en el conjunto del frente de batalla, excepto en la región de Mogheli, donde continúan los combates encarnizados.»

#### Nota oficial austriaca.

ROMA, 11.—En Viena se ha publicado el siguiente nota oficial:

«Los rusos han atacado á los austriacos en la Galitzia occidental ayer noche en las alturas de Zackliczin y al Noroeste de dicha ciudad, habiendo sido rechazados.

El duelo de artillería continúa al Norte de Vistula.

Hemos tenido que incendiar una iglesia de una ciudad de Polonia, porque los rusos habían instalado ametralladoras en el campamento.»

#### El sitio de Przemysl.

PARÍS, 10.—El Estado Mayor ruso desmiente el rumor de que la guarnición de Przemysl ha logrado efectuar una salida, atravesar las líneas rusas é introducir en la plaza un gran convoy de provisiones.

Lo que sí es cierto es que las municiones abundan en Przemysl, que sus fuertes y artillería son excelentes y que la guarnición muestra gran resolución para la defensa.

### El trato á los prisioneros

#### Nota del Gobierno francés.

Una nota facilitada por el Ministerio de la Guerra francés expone que á consecuencia del trato riguroso que los alemanes dan á los prisioneros franceses en Alemania, los que han sido comprobados por documentos oficiales, el Gobierno francés dirigió al de Berlín una protesta enérgica por la vía diplomática, y ha tomado medidas de reciprocidad con los prisioneros alemanes en Francia.

Según la nota de referencia, de hoy en adelante, la repatriación de médicos y enfermeros alemanes se hará en análogas condiciones que lo hacen los alemanes con los médicos y enfermeros franceses prisioneros en Alemania. «Imitando el ejemplo de Alemania—añade el documento—hemos suprimido la asignación de cinco céntimos diarios de plus que tenían los soldados suboficiales primeros, así como la distribución de tabaco, y hemos reducido á 60 céntimos de marco el sueldo de los oficiales y jefes prisioneros.

También hemos modificado, por los mismos motivos, el régimen de alimentación.

Estas disposiciones han dado ya resultado, principalmente en lo que se refiere á la correspondencia con los prisioneros franceses en Alemania.»

Termina la nota diciendo que el Gobierno está firmemente resuelto á mantener sus acuerdos hasta que Alemania modifique el trato que da á los prisioneros franceses.

#### Una expedición de la Cruz Roja.

LONDRES, 10.—En la semana próxima saldrá de Londres la expedición de la Cruz Roja organizada por sir Thomas Lipton, á bordo de su yate Erin y destinada á curar los heridos serbios y montenegrinos.

La expedición desembarcará parte de su personal en Antivari y seguirá á Cetina.

Después, por la vía Silónica, se dirigirá lo restar de la expedición á Belgrado.

Sir Thomas Lipton irá acompañando á la expedición.

#### Recaudación benéfica.

LONDRES, 11.—La Real Academia de Londres ha abierto sus puertas á todas las Sociedades de arte y artistas de importancia para celebrar una Exposición y venta, especialmente dedicada al socorro de víctimas de la guerra, á las que se destinan dos terceras partes del producto de la venta de obras artísticas, y la otra tercera parte á sus autores.

#### Propaganda de reclutamiento.

LONDRES, 11.—Mr. Benson, con aprobación del ministerio de la Guerra, está dando representaciones de la obra de Shakespeare *Enri que V* en los mítines de reclutamiento.

El lord mayor de Londres y los jefes de los distritos pronunciaron discursos en los entreactos. Mr. Benson tiene el propósito de hacer lo mismo en una próxima *tournee* por provincias.

#### Combate naval.

LONDRES, 11.—Un parte oficial ruso dice que en el último combate del mar Negro, la flota rusa causó averías muy importantes al crucero *Breslaw*, y que el *Homidich* y el *Goeben* sufrieron de nuevo importantes averías, por haber chocado con minas en los Dardanelos.

Sobre la batalla naval en las islas Falkland.

Según una noticia publicada en la *Gaceta de Westminster*, el Almirantazgo inglés no dará cuenta, hasta que termine la guerra, de

los buques británicos que tomaron parte en el encuentro naval de las islas Falkland.

La *Gaceta General de Viena* ha publicado una información acerca de este combate, asegurando que se reunieron, para combatir con dos cruceros alemanes, una poderosa escuadra compuesta de buques ingleses, franceses, rusos y japoneses.

Se da por cierto que el comandante del crucero alemán *Dresden* envió á Buenos Aires un radiotelegrama en el que comunicaba que en la batalla naval de referencia perdieron los ingleses tres barcos.

Respecto al trágico fin del *Dresden* no se han recibido aún en Londres noticias oficiales que lo confirmen; por algunos despachos publicados en diarios americanos se supone que debió refugiarse en algún puerto de la Patagonia.

#### Los aeroplanos alemanes.

PARÍS, 11.—Telegrafían de Dunkerque que una docena de aeroplanos volaron hoy sobre aquella población y Ayuntamientos inmediatos, arrojando 30 bombas.

En razón á las precauciones tomadas hubo pocas víctimas.

Los daños materiales fueron de poca importancia.

#### Victoria de los montenegrinos.

PARÍS, 10.—Dicen de Cetina que el Ejército montenegrino ha rechazado sobre todos los puntos los ataques de artillería é Infantería realizados por las tropas austro-húngaras, á las que han ocasionado serias pérdidas.

### Los asuntos de Portugal

LISBOA, 11.—Ha sido expulsado de la colonia africana de Loanda, como sospechoso de espionaje, el gerente del Banco Alemán.

Procedente de las Azores ha llegado el vapor *San Miguel*. Momentos antes de arribar al Tajo fué detenido por el crucero inglés *Prince George*. Registrado el vapor, fueron hallados á bordo 16 alemanes, que fueron transbordados al buque de guerra inglés, donde han quedado detenidos.

Se ha prohibido á la Empresa de navegación á que el vapor *San Miguel* pertenezca el admitir pasajeros extranjeros sin permiso especial del Gobierno civil.

### Las zonas neutrales

#### La Asamblea de Logroño.

LOGROÑO, 10.—Se ha celebrado la Asamblea convocada por la Diputación provincial para protestar del proyecto de las zonas neutrales.

Los trenes llegaron repletos de viajeros, especialmente de fabricantes y productores de la Rioja Baja, entre ellos muchos conserveros y vinicultores.

Han asistido también á la Asamblea los señores Rodríguez, padre é hijo; representantes de la Diputación provincial y Cámara de Comercio de Zaragoza y los representantes en Cortes de la Rioja.

El Teatro-Circo estaba completamente lleno.

Presidió el acto el Sr. Martínez Lacuesta y pronunciaron discursos varios oradores, entre los que se distinguió el presidente de la Asociación Conservera, D. Pedro Baroja, por su protesta de unos mesurados, pero enérgicos.

El Sr. Rodríguez hizo historia del proyecto de zonas neutrales y de lo que éstas significarían para la producción española, prometiendo combatirlo en el Parlamento.

Por aclamación fueron aprobadas las conclusiones de la Cámara de Comercio de Zaragoza.

La Asamblea terminó con el mayor entusiasmo.

#### Disertaciones de Ateneo.

ZARAGOZA, 10.—En el Ateneo se ha celebrado la segunda conferencia sobre las zonas neutrales, pronunciando un caluroso discurso en favor de este proyecto el Sr. Rius Casar, presidente del Centro Catalán.

Dijo que las zonas francas son necesarias para fomentar las relaciones hispanoamericanas, que convertirían á Barcelona en el primer puerto comercial del Mediterráneo; terminó abogando por la concordia de todas las regiones, como base de la prosperidad de España.

Después hizo uso de la palabra el catedrático Sr. Jimeno Soler, el cual combatió el proyecto, diciendo que con él se aglomerarían en los grandes centros urbanos núcleos de proletariado que dificultarían la vida y despoblarían el centro del país, como lo demuestra la tendencia que tienen los campesinos á ir hacia la periferia.

Atacó á los directores de la política barcelonesa, contraria á los intereses del pueblo catalán, pues dijo que el exagerado mercantilismo degenerará en un conglomerado de aventureros de todas las procedencias. Terminó diciendo que se imponía gritar: ¡Abajo las zonas neutrales!

#### Declaraciones importantes.

VALLADOLID, 10.—El vicepresidente del Congreso y diputado á Cortes por Burgos, D. Francisco Aparicio, ha publicado en *El Norte de Castilla* unas declaraciones que están siendo muy comentadas.

Estima el proyecto de suma gravedad para las regiones productoras de cereales y para la industria del interior, y que los perjuicios que irroga no serán compensados con lo que pueda beneficiar á Cataluña, si es que alguna ventaja le produce.

Añade que la cuestión no es política, y que, por lo tanto, no se explica que el Gobierno haya prohibido la Asamblea.

Como individuo de la Comisión promete el Sr. Aparicio estudiar serenamente el proyecto, y espera que las Diputaciones presten su concurso á la información que se ha abierto.

En la sesión del Ayuntamiento, el ex alcalde Sr. Gómez presentó una proposición protestando contra la suspensión de la Asamblea; la proposición fué desechada en atención á las razones que expuso el alcalde; pero se acordó protestar contra el proyecto de zonas.

#### FIGURAS DE LA GUERRA

### El general Castelnau

La Prensa francesa publica curiosos detalles de la vida del general Castelnau.

He aquí algunos párrafos interesantes de estas informaciones:

«En Sainte-Afrique, además de la dirección de sus maestros, el general Castelnau tuvo la de sus dos tíos, los abates Barthe, que vivían en la casa familiar, y se inquietaban por los menores progresos de sus sobrinos; pero fué, sobre todo, el padre el que veló por la formación intelectual y moral de su prole. Hombre de profundo saber, de gran autoridad, austero, no dejaba escapar ninguna ocasión de instruir á sus hijos, de escrutar sus sentimientos, de descubrir su vocación: exigía de ellos aplicación y amor al trabajo.

El sistema de educación que había adoptado Miguel de Castelnau resultaba maravillosamente. Su hijo mayor, Clemente, entró en la Escuela Politécnica, se hizo ingeniero de Minas, y se elevó á la jerarquía administrativa; Leoncio fué abogado y diputado; Eduardo es el glorioso general, comunicativo, sencillo, de trato familiar, el buen general Castelnau, que ha sido siempre así.

Sus amigos de la infancia recuerdan que era en el colegio uno de los alumnos modelo, el que daba el ejemplo del trabajo á las horas de estudio; pero un ejemplo también en el juego que aliviaba los nervios en las horas de recreo.

Destacaba en los ejercicios físicos porque era infatigable, y se entusiasmaba en una excursión por los senderos escarpados de la montaña, en la caza, etc.

Está, además, dotado de una gran resistencia muscular; tiene un puño de hierro. Cuando después de la evacuación del territorio por los prusianos en 1873, fué agregado á la guarnición de Laon, un día unos obreros burlescos gritaron al paso de un grupo de militares, entre los que se hallaba él: «¡Traidores!» Castelnau dió un bote al oír la injuria, agarró por el cuello á uno de los insultadores, le derribó y le obligó á pedir perdón.

Ha nacido para ser soldado, y su vocación se manifestó en edad muy temprana. Apenas tenía quince años cuando en el Colegio de Saint-Germain organizó una fiesta militar, un *carroussel*.

Acabó su primer año de Saint-Cyr cuando sobrevino la guerra, de manera que inauguró su carrera prematuramente y con acciones brillantes. Fué capitán ayudante mayor en el Ejército del Loira á los diez y nueve años de edad.

### La pastoral del cardenal Mercier

He aquí algunos de los principales párrafos de la pastoral del cardenal Mercier, arzobispo de Malinas:

«Bélgica sufre; millares de sus hijos murieron en los fuertes y en los campos de batalla por defender sus derechos y la integridad de sus territorios. Pronto no habrá ya en Bélgica una familia que no esté de duelo. ¿Por qué, Señor, todos estos sufrimientos?...

Las ruinas y pavesas que yo he visto encender; todo lo que puede ser imaginado. Por doquier escuelas, iglesias, conventos, reducidos á ruinas. Poblaciones enteras han desaparecido casi por completo.

Dios salvará á Bélgica, hermanos míos; no podemos dudar. Digamos más: está en camino de salvarla. No es un patriota quien sea insensible á la gloria del país. ¿Quién, de entre nosotros, tendría la osadía de destrozar la última página de nuestra historia? ¿Quién, de entre nosotros, puede contemplar sin orgullo la gloria que nuestra patria martirizada ha alcanzado?

No es cierto que el Estado sea un dios Moloch, en cuyo altar todas las vidas tienen su legítimo sacrificio.

La brutalidad de las costumbres paganas y del despotismo de los Césares ha creado esta idea errónea—que el militarismo moderno tiende á hacer revivir—, de que el Estado es omnipotente, y que el Derecho es una creación de su poder absoluto.

«No—responde la Doctrina cristiana—. El Derecho es la paz; es decir, la vida ordenada de la nación sobre la base de la justicia. Por eso la guerra, en sí misma, es un crimen. Sólo puede justificarse como un medio de consolidar la paz.»

Bélgica había prometido defender su independencia. Cumplió su palabra.

Las otras Potencias debían respetar y proteger la neutralidad de Bélgica.

Alemania ha faltado á su juramento; Inglaterra ha sido fiel al suyo. Esos son los hechos.

Alemania no tiene autoridad legítima. En el fondo de nuestros corazones, no la debéis estimar, ni afecto, ni obediencia. El solo poder legítimo de Bélgica es el de nuestro Rey, nuestro Gobierno y los representantes de la nación. Estos representan por delegación nuestra autoridad. Ellos sinceramente merecen nuestro afecto y obediencia. Pero la parte ocupada de nuestro país se encuentra en una situación á la que lealmente debe someterse. La mayor parte de nuestras ciudades se han rendido al enemigo. Ellos deben respetar las condiciones de nuestra sumisión.

Sólo nuestro Ejército, que combate con las valientes tropas de nuestros aliados, debe proteger nuestro honor y encargarse de nuestra defensa nacional. Aprendamos á esperar de él nuestra liberación final.»

### Notas políticas

#### LO QUE DICE EL PRESIDENTE

Como de costumbre, el jefe del Gobierno ha despachado hoy con S. M. el Rey, haciéndolo también los ministros de Estado y Gracia y Justicia, á quienes correspondía el turno.

Después cumplimentaron al Rey los señores Sres. Pérez Caballero y Concas.

El Sr. Dato recibió después á los periodistas en su despacho oficial, á quienes dió noticia de que había firmado el Rey un decreto declarando este año fiesta nacional el día 28 de Marzo, aniversario del natalicio de Santa Teresa de Jesús.

Una Comisión de doctores ha visitado al jefe del Gobierno para rogarle que presida la sesión de clausura del Congreso que han de celebrar en Madrid. La sesión de apertura la presidirá S. M. el Rey.

También ha visitado al Sr. Dato una Comisión del ayuntamiento de Puertollano, para exponer al jefe del Gobierno la difícil situación de gran número de obreros por la paralización de obras en aquellas minas. Rogaron al señor Dato que el Gobierno dé impulso á las obras públicas en la provincia de Ciudad Real; que procure obtener de la Empresa del ferrocarril la rebaja en la tarifa de los transportes de carbones, y que se emplee en las obras de la pavimentación de Madrid el basalto que existe en aquella provincia.

Habíanlo de la comentada prohibición de la Asamblea cerealista de Valladolid, ha repetido el Sr. Dato cuanto acerca de este asunto dijo anteriormente.

Dijo que no ha habido tal suspensión por parte del Gobierno, sino indicaciones que el gobernador civil de aquella provincia hizo á los organizadores de esa reunión, y en virtud de las cuales éstos desistieron de celebrarla.

Claro está que estas indicaciones partieron del Gobierno, cuyo criterio es y sigue siendo contrario á la celebración del acto.

Después, por indicaciones de algunos periodistas, dijones el Sr. Dato que había leído el extracto del discurso del Sr. Cambó refiriéndose á las zonas neutrales.

Insistió en que es asunto éste que no puede tratarse con apresuramiento, y que próxima ya la apertura de las Cortes, allí será ocasión de tratar ese problema como su importancia merece.

Por último repitió el presidente que esta tarde, á las cinco, se celebrará en la Presidencia un Consejo de ministros.

#### En Gobernación.

Según datos oficiales que hoy nos ha facilitado el ministro de la Gobernación, el resultado de la elección parcial de un diputado á Cortes por Betanzos es el siguiente:

General Cavalcanti, 4.122 votos.

D. Daniel López, 1.125.

Faltan datos de ocho secciones.

Según informes que tenía esta mañana el señor Sánchez Guerra, en Barcelona han abierto hoy todas las fábricas de aprestos que estaban en huelga.

### Operaciones en Melilla

#### Dos heridos.

MELILLA, 11.—Se han ocupado nuevas posiciones en la orilla derecha del Kert, jononando los límites de B misid y M' Talza.

Las tropas avanzaron seis kilómetros aguas arriba en dirección á la llanura de Tafersit hasta las últimas estrabaciones de la cordillera de Guelaya.

La operación resultó brillantísima; fué realizada por la Policía indígena y el tabour, mandados por el coronel Ardanaz y bajo la dirección del general Jordana.

Apoyaron la operación fuerzas del Ejército, que se retiraron al anocheecer, dejando guarnecidas y fortificadas las nuevas posiciones, llamadas Azil, Buayaren y Ben Aliad.

Resultaron heridos el teniente de la Policía D. A. Jofre Canas y el suboficial D. Ramiro Cortés.



EL GIRO POSTAL

Nuevas oficinas.

Inauguraronse el viernes 8 oficialmente las nuevas oficinas que, para el Giro Postal, se han instalado en la calle de Preciados, núm. 1, las cuales se abrirán al público desde mañana.

El local es amplio y está dotado de todos los elementos modernos en cuanto a organización y medidas de higiene, y decorado con el lujo que pueda haber en la mejor casa de banca.

Una de las notas salientes es que todo el trabajo de los empleados se hará a la vista del público, pues todas las oficinas están separadas por armaduras de cristales.

El director general de Correos y Telégrafos, Sr. Ortuño, con el alto personal de ambos Cuerpos, sirvió de amable cicerone a los visitantes, á los que obsequió después con un lunch.

Al final de éste, el veterano autor y jefe de Telégrafos Sr. Jackson Veyan leyó unos cariñosos versos en honor del Sr. Ortuño; el señor López Oyarzábal, director del Boletín de Correos, pronunció breves frases, haciendo constar la unión de los Cuerpos de Correos y Telégrafos.

El subdirector de Telégrafos, Sr. Vidal, centestó elogiando la unión del personal de Correos.

Siguientemente el ilustre director general de Correos, Sr. Ortuño, pronunció un elocuente discurso dando gracias á la Prensa española y ensalzando la labor patriótica de la misma difundiendo las mejoras introducidas en el servicio y defendiendo la necesidad de apoyar y atender á los servicios de Comunicaciones.

Añadió que en vista del éxito del Giro Postal, en breve se proponía elevar á 1.000 pesetas la cantidad máxima de imposición.

A causa del conflicto europeo no ha podido establecerse el Giro internacional; pero que en breve plazo quedaría establecido con Portugal é Italia, que lo han solicitado.

El Sr. Ortuño dijo también que en el primer semestre del funcionamiento del Giro circularon 90 millones; en el segundo 70, y en el último más de 100 millones. Anunció que en este año quedaría establecida la Caja postal de Ahorros, reforma de extraordinaria importancia que inducirá á las clases modestas á la costumbre del ahorro.

También en breve plazo se pondrán en circulación los nuevos coches-correos que permitirán se implante el servicio de paquetes postales. Igualmente piensa llevar á cabo el establecimiento de los teléfonos provinciales y se seguirán inaugurando los de las carterías. Tenemos en el presupuesto un millón para nuevos cables y reparación de los existentes, con lo cual se mejorará mucho el servicio.

Por último, dijo el Sr. Ortuño, en breve será una realidad el mejoramiento de la red telegráfica, y con esto y con las nuevas Casas-Correos, tenemos para trabajar mucho por ahora y dar un gran impulso al servicio de Comunicaciones.

Con grandes aplausos y muchos vivas acogieron los numerosos circunstantes las palabras del reformador del Correo.

Asistieron al acto representaciones de todos los periódicos madrileños, que elogiaron entusiásticamente la admirable instalación.

Reciba el Sr. Ortuño nuestra enhorabuena por la nueva reforma.

DIARIO DE LA MARINA Redacción y Administración; Peligros, 3, entlo

BOLSA DE MADRID

VALORES PÚBLICOS

Table with 3 columns: Valor, 8, 9. Row: 4 por 100 perpetuo interior. Fin corriente: 72 50, 72 65. Fin próximo: 00 00, 00 00.

Al contado.

Table with 3 columns: Valor, 8, 9. Row: Serie F 50.000 ptas. nominales: 72 50, 72 70. E 25.000: 72 00, 73 05. D 12.500: 74 50, 74 25. C 5.000: 76 50, 77 00. B 2.500: 78 50, 00 00. A 500: 79 00, 79 40. G y H de 100 y 200: 78 50, 79 00. En diferentes series: 00 00, 00 00.

4 por 100 amortizable.

Table with 3 columns: Valor, 8, 9. Row: Serie E 25.000 ptas. nominales: 85 00, 00 00. D 12.000: 85 10, 86 00. C 5.000: 00 00, 87 40. B 2.500: 87 25, 87 40. A 500: 87 25, 87 40. En diferentes series: 00 00, 87 00.

5 por 100 amortizable

Table with 3 columns: Valor, 8, 9. Row: Serie F 50.000 ptas. nominales: 94 50, 94 60. E 25.000: 94 75, 94 75. D 12.500: 95 25, 95 70. C 5.000: 97 20, 97 00. B 2.500: 97 10, 97 00. A 500: 97 55, 00 00. En diferentes series: 97 10, 00 00.

Bancos y Sociedades.

Table with 3 columns: Valor, 8, 9. Row: Cédulas hipotecarias al 4%: 102 50, 103 00. Acciones del Banco de España: 94 50, 93 75. Idem de la C. A. de Tabacos: 451 00, 456 00. Idem del Banco Hipotecario: 263 00, 262 50. Idem del de Castilla: 000 00, 000 00. Idem del Hispanoamericano: 00 00, 00 00. Idem del Español de Crédito: 00 00, 00 00. Idem del Río de la Plata: 288 00, 288 00. Idem del Central Mejicano: 00 00, 00 00. Azucareras preferentes: 38 50, 00 00. Idem ordinarias: 13 00, 00 00. Idem obligaciones: 00 00, 00 00.

Otros valores.

Table with 3 columns: Valor, 8, 9. Row: C.º Gral. Mad.º de Electricidad: 00 00, 00 00. Sociedad Eléct.º de Chamber: 00 00, 00 00. Idem Id. id. obligaciones: 00 00, 00 00. Electricidad Mediodía Madrid: 00 00, 00 00. C.º Peninsular de Teléfonos: 00 00, 00 00. Canal Isabel II: 00 00, 00 00. Construcciones metálicas: 00 00, 00 00. Ferrocarril de Valladolid á Ariza: 00 00, 00 00. Unión de Explosivos: 2 50, 00 00. Oblig. Diputación provincial: 00 00, 00 00. Sociedad Editorial de España: 00 00, 00 00. Fundador: 00 00, 00 00. Idem Id. id.—Ordinarias: 00 00, 00 00. C.º Mad.º de Urbanización: 00 00, 00 00.

Ayuntamiento de Madrid

Table with 3 columns: Valor, 8, 9. Row: Obligaciones de 250 pesetas: 00 00, 00 00. Idem Erlanger y Compañía: 00 00, 00 00. Idem por resultados: 00 00, 00 00. Idem por expropiaciones del interior: 88 00, 00 00. Idem Id. en el ensanche: 00 00, 91 75.

Cambios sobre el extranjero

Table with 3 columns: Valor, 8, 9. Row: Francos: 100 15, 030 00. Libras: 25 15, 00 00.

La ocupación de Tánger

Desde que se celebró la última Junta de Defensa Nacional viene circulando el rumor de que en breve será ocupado Tánger por tropas españolas.

Un periodista interrogó ayer al Sr. Dato acerca de tan trascendental extremo, y el presidente, contrariado por la pregunta, esquivó toda respuesta categórica.

Nada dijo en concreto el Sr. Dato; nada qui-

so decir. Se limitó á manifestar que lo prudente era que no se hablase del asunto. Esta prudencia del jefe del Gobierno es mucho más elocuente que cuanto estos días se viene diciendo. ¿Estaremos en vísperas de acontecimientos importantes?

ARTE Y ARTISTAS

Coliseo Imperial. A partir de hoy lunes empezarán á regir los precios populares que ha establecido la Empresa de este Coliseo.

Mañana martes, en la sección de las cinco y cuarto, se estrenará el sainete madrileño en un acto y dos cuadros, de José Andrés de Prada, El mentir de los viejos, con el siguiente reparto:

Regina, señora Muñoz Sampedro; La Patro, señorita Echevarría; seña Leoncia, señora Siria; La Modernista, señora Espejo; Felipe, señor Aguado; Sr. Andrés, Sr. Balmaña; Prometeo, Sr. Torres; El Pintao, Sr. Infesta; Sr. Lucio, Sr. Tobías; El Demócrates, Sr. Porres.

Lara

Mañana martes, en la sesión «vermouth», á las seis de la tarde, y por la noche, á las diez y cuarto, actuará la notable artista Pastora Imperio y se representará el disparate nuevo en tres actos, gran éxito de risa, A. S.

Pastora Imperio, artista sin rival, en cuyo género no caben imitaciones, estrenará en breve las canciones «Parroquiiana, rabanitos!» y «El sexo fuerte», escritas expresamente para ella por aplaudidos autores, y en la presente semana estrenará una «Matchicha brasileña», que los que han presenciado los ensayos aseguran ha de ser un éxito por su originalidad.

Comedia.

Mañana martes, el miércoles y el jueves, á las diez de la noche, se darán funciones populares con el juguete cómico, de gran éxito, El tren rápido.

Para estas funciones se despachan billetes en Contaduría sin aumento de precio.

SUCESOS

Sustracción de una bicicleta.

Mientras el repartidor ciclista de Telégrafos Gregorio Deán Fernández, de diez y seis años, entregaba un despacho en una casa de la calle de San Quintín, le sustrajeron la bicicleta, que había dejado en el portal.

Un carrero aplastado.

En la calle del Cardenal Mendoza, número 16 provisional, fué cogido entre el carro que conducía y el muro de la finca, el carrero Manuel Ferrerías Irimías, de treinta y ocho años, domiciliado en la carretera de Extremadura (término de Carabanchel).

Asistido en la Casa de Socorro correspondiente, le apreciaron la fractura de la octava costilla del lado derecho é importantes contusiones en la región hipocóndrica del mismo lado.

Vuelco de un carro.

En el camino del Parque del Oeste y por el mal estado del pavimento volcó el carro que conducía Tomás Díaz Garmona, de veintiséis años.

Este fué arrollado por su vehículo y sufrió la grave fractura de la tibia y peroné derechos. En grave estado ingresó en el hospital de la Princesa.

Anclano lesionado.

Al pretender atravesar la calle de Carretas por delante de un tranvía, fué alcanzado por un vehículo de la línea de Cuatro Caminos el anclano de ochenta y cuatro años Antonio Pérez Martínez, domiciliado en la calle de León, números 14 y 16.

Sufrió diversas lesiones, no graves, en la frente y nariz.

Riña

En la calle de San Bernardo rieron tumultuosamente Manuel González Iglesias, de cincuenta y seis años; Manuel González Martínez, de treinta; Inés López Plaza, de cuarenta y tres, y Eleuterio Díaz Rodríguez, de cuarenta y nueve, todos jornaleros.

El que figura en último lugar fué el que sufrió las consecuencias de los golpes. Le apreciaron en la Casa de Socorro varias lesiones, situadas en la cabeza.

Los ilesos fueron detenidos.

Historia de la Lotería

Acercá de la historia de la Lotería, explotada por el Estado los historiadores de la Edad Media opinan que la primera que se celebró con tal carácter lo fué en Roma, aunque existe también la creencia de que en China se conocía desde mucho tiempo antes.

A Francia la Lotería fué importada por los italianos durante el reinado de Catalina de Médicis, siendo autorizada por Francisco I.

El Rey Luis XIV tuvo la humorada de celebrar una por su cuenta y riesgo, añadiéndose que el mismo Monarca repartió los billetes entre las damas hermosas de su corte, que á tal pieclo, y viniendo de manos reales, hicieron ver laderas diabluras para obtenerlos.

En Inglaterra y en Alemania se han celebrado, y aun se celebran, grandes Loterías, siendo una de las más curiosas y extravagantes la que llevó á cabo en el imperio germánico, en la cual se ofrecía como premio «gordo» una ciudad entera, 29 aldeas, un palacio, mil hectáreas de bosque y dos fábricas.

Costaba el billete para optar á este «virreinato» 20 francos.

Actualmente en Alemania, además de la popular Lotería de Hamburgo, se celebran otras en varios pequeños Estados de la confederación.

En Cantón, Formosa y otras regiones chinas, se celebran también Loterías muy famosas, cuyos premios mayores ascienden regularmente á unos 20.000 duros.

En California, los chinos venden á uno y dos dólares, billetes de Lotería que ellos mismos organizan, cuyos premios oscilan entre veinte y cien dólares.

En Austria, Italia, Estados Unidos y otros países, la Lotería está tolerada y admitida, aunque su explotación no corre á cargo de los respectivos Gobiernos, como ocurre en España.

En nuestra nación, las Loterías, con el nombre de «rifas», existen desde el año 1276, en que fueron admitidas por el Rey Alfonso el Sabio.

En aquella época las «rifas» no se celebraban todavía á beneficio de la Hacienda pública, dedicándose sus productos, generalmente, á obras de beneficencia y á obras y construcciones de que estaban necesitadas con carácter urgente muchas poblaciones del reino, sin que el Erario pudiera acudir en su auxilio.

La Lotería Nacional, tal y como actualmente se halla instituida, fué importada á España por el Rey Carlos II, allá por el año 1763, aplicándose sus productos, en un principio, al sostenimiento del Hospital general de Madrid.

En 1811 se encargó de su explotación definitivamente el Estado, y fué desarrollándose en gran escala durante el reinado de Fernando VII, hasta adquirir el desenvolvimiento que tiene en nuestros días, constituyendo una de las más seguras y saneadas rentas de la Hacienda nacional.

Funciones para hoy

REAL.—No hay función.

ESPAÑOL.—A las 10 La cena de las burrias

COMEDIA.—A las 10 La hija.

PRINCESA.—A las 10, Una mujer.

COMICO.—A las 6 (doble), Mi amiga.

A las 11, La sobrina del cura.

APOLO.—A las 6, El cavallero di Karunkestunksberg y La Argentinita.

A las 10 1/2, La tabla de salvación, La Argentinita y Aventuras de Max y Mino ó Qué tontos son los sabios.

LARA.—A las 6 1/2 (doble), Mi tía Ramona y Pastora Imperio.

A las 10 1/2 (doble), A. S. y Pastoral Imperio

ESLAVA.—A las 6, El señor duque y Crysan-

tema.

A las 10 1/2, La suerte de Salustiana y Cry-

santema.

PRICE.—(Compañía de dramas norteamer-

icanos).—A las 5 1/2 de la tarde y 10 de la

noche, «El espía».

CERVANTES.—A las 6, Fúcar XXI.

A las 10 1/2 (doble), Fúcar XXI.

COLISEO IMPERIAL.—A las 5 1/2, Los

diputados

A las 6 (especial), El místico.

A las 9 1/2, El kilométrico.

A las 10 (especial), Raffles.

NOVEDADES.—A las 9, El querer de una

gitana

A las 6 1/4, La faraona (doble).

A las 9 1/4, El cofrade Matías.

A las 10 1/4, El querer de una gitana.

A las 11 3/4, El siglo de oro.

GRAN TEATRO.—Palacio del cinemató-

grafo.—Gran sección de cinco y media á una.

Exitos verdad. Pácos, 4 pesetas; butacas, 0,50;

general, 0,15.

PRINCE ALFONSO.—De 5 1/2 á 12 1/2

sección continua de cinematógrafo, con cam-

bio de películas.

La cartera roja, El doctor Antonio y otras.

IDEAL POLISTILO.—(Villanueva, 28).—

Abierto de 10 á 1 y de 3 á 8.—Patines, cine-

matógrafo, bar y patisserie.

ROYALTI.—(Génova, 6).—Salón aristó-

crático cinematográfico. Películas exclusivas.—

Estrenos todos los días. Butacas 40 y 50 cénti-

mos.

SALON DORE.—Sección continua los días

laborables desde las 4 1/2, y los festivos por

secciones desde las 4.

Éxito grandioso de las películas de larga

metraje que se estrenan á diario.

EDEN-CONCERT.—Secciones de variedades.

De 7 1/2 de la madrugada.—Grandes

xitos.

SALON CHANTECLER.—Éxito de Che-

lito.—Secciones á las siete, diez y tres cuartos,

y once y tres cuartos.

EL PARAISO (Alcalá, 149).—Selectos va-

rietés, banda, diversos recreos, tiro al blanco

por señoritas

PARQUE ZOOLOGICO DEL RETIRO.—

Exposición diaria.—Se reciben con frecuencia

variados ejemplares que llaman justamente la

atención

MADRILEÑO.—(Atocha, 68).—Gran éxito

de Balbina Valverde, Juanita Casanova, Litis

Esteso, La Chisperita y la escultura Nanfii.

GRAN VELODROMO RECREO (glaríeta

del Cisne).—De seis á una de la noche, carre-

ras por señoritas, cinematógrafo, banda y otras

atracciones.

IMP. DE HERALDO MILITAR. PIZARRO, 15 MAY 1910

Usad para escribir limpio la máquina "YOST", -No tiene cinta. Enseñanza de mecanografía. - Exposición y venta. - 4, Barquillo, 4.

Dialogue script for a play. Characters: LUISA, DON RAMÓN, DON RAFAEL, CARLOS, DOÑA ROSARIO, CLARA. The script consists of several scenes of dialogue between these characters, including lines like 'Fuera de sí; enloquecida. Si; tú, infame, ingrata. He descubierto tus ma- dades. Pediré justicia en la tierra... ¡en el cielo me la hará Dios!', '¡Pero, Luisa! ¿qué estás diciendo?... ¿Te has vuelto loca?', '¡Clara!... ¡Clara!', '¡Oh! ¡Maldición!', '¡Luisa!...', '¡Ay!', 'Con toda el alma en los labios, dibújase, casi alegre, una sonrisa de santa, en su boca pura.', '¡Ben... bendita seas!', '¡Mi cabeza!', 'Don RAFAEL y don RAMÓN acuden, presuro- sos, al lado de LUISA.', '¡Se sacrificó! ¡Carlos fingía!... ¡Já, ja, já!', 'DON RAFAEL Presentiendo un nuevo dolor. ¡Hija de mi alma! Doña ROSARIO acude también al lado de LUISA. CARLOS no abandona a Clara, si bien dirige miradas compasivas a su mujer', 'DOÑA ROSARIO ¡Luisita?... Reacciona.', 'DON RAMÓN Vamos, Luisita: calma... tranquilízate.', 'LUISA Sepárase, en un supremo esfuerzo, y queda, fija, mirando al grupo de CLARA y CARLOS.', '¡La maté, sí, por robarme...! ¡Já, ja, já!', 'CARLOS ¡Ay, Clara, qué estéril fué tu sacrificio!', 'FINAL DE LA OBRA'



